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从扳平比分到完成反超，申花只
用了2分钟的时间。确切地说，申花
全场获得的绝对机会也只在这2分钟
里。对于一支压低姿态、主打反击的
球队来说，比赛的进程是按照预想的
剧本而发展的，2分钟的闪耀足矣。

不少球员赛后复盘比赛时感叹，
如果几个高中锋早一点上，也许比分
就很难扳回来了。“申花对泰山队的
高度是有准备的，不会惧怕对手直来
直往的传球，禁区外的争顶也不怕，
我们都是做了部署的，相比之下更忌
惮对手的下底传中，更接近球门的传
球。但如果几个高中锋上半场就上
的话，肯定会给我们形成更大的压
力。”杨旭说。

整个防守体系中，中场的变化发
挥出了至关重要的作用，伤愈的吴曦、
钱杰给联同小将汪海健出战，三人的
跑动、组织形成了防守的屏障和进攻
的串联，弥补了攻防两端皆有球员缺
阵的问题。吴曦赛后说：“吴（金贵）指
导对于对手的研究以及球场上的针对
性战术都非常成功，我们平时也有针
对性地研究，大家整体非常拼。上场
比赛的获胜也减少轻了我们的压力，
大家更多地是放下包袱力拼对手。”

汪海健提到，连胜存在运气的因
素，“首先，大家都坚决贯彻了主教练的
战术布置，每个人都全力以赴，在场上
众志成城，不遗余力地完成每一次进攻
和防守；其次，这两场比赛，我们运气也
不错，打国安，对手击中两次门框；对阵
泰山，对手也击中了一次门框。”
“我们没有人抢着做红花，都甘心

当绿叶，别无二心。我们这几场的姿
态都压得很低，在吴指导的安排下，我
们的阵型压缩得很深，这反而能够激

发出球员的斗志，在最关键的时候露
出锋芒。”杨旭的这番话可以解释，上
一轮首发的他这一轮坐上替补席，依
然能够保持好心态完成出场任务的原
因，也是申花不会在任何情况下直接
躺平的原因。

从三轮不胜到两连胜，球队正向
着比保级更高的目标靠近，但全队却
表现得很平静，因为还没保级，不能
飘。对于这支申花来说，暂时还没有
资格去放开自我地庆祝些什么。

目前，曹赟定开始恢复跟队训练，
下一轮有望在对阵梅州客家的比赛中
回归名单。小腿拉伤的朱建荣、半月
板损伤的冯潇霆、大腿拉伤的巴索戈
和脚踝扭伤的蒋圣龙仍在康复中，尚
未回归合练；始料不及的是刘若钒的
伤，眉骨被撞开的他赛后前往医院缝
了六针，虽然伤口得到了有效处理，但
下一场比赛的出战可能受到影响。
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赛前海报上，
“抢滩”两个字直
白地宣示着泰山
队要从申花队身
上全取 3分的目
标。这场补赛之
前，泰山队已经在
中超联赛中取得
了九连胜，战胜申
花也应该是水到
渠成的事情。不
过，想要“抢滩”的
山东泰山队，最终
被申花2比1“拍”
在了大连金州体
育场的草地上面。

战胜了山东
泰山、上海海港和
北京国安这些赛
季前被视为夺冠
热门的球队之后，
申花也成了名副
其实的“冠军审判
官”，毕竟到目前
为止，中超联赛排
名第一的武汉三
镇队唯一丢掉的
2分，同样也是被
申花“收割”走的。
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70米的距离，四名球员之间的四脚
传球，为出现在山东泰山队球门腹地的
于汉超创造出了推射破门的机会，而从
朱宝杰后场断球到于汉超最后进球，整
个过程仅仅用了10秒钟不到的时间，申
花再一次用闪击战“秒杀”了对手。
“这场比赛，在人员伤病较多的情

况下，大家的思想非常统一，每个人上
场之后都全力付出，整个比赛过程中
间，队员们对赛前布置的技战术执行得
非常好。”尽管赛后的新闻发布会上，申
花主帅吴金贵表示能够赢下这场比赛
“运气稍好一些”，但是能够在五天之内
连续战胜国安和泰山两大强敌，显然不
是运气好那么简单的。
“客场打国安那场，右边后卫王刚

是国安最主要的攻击点，他助攻上去之
后，身后的空当靠后腰和中卫来补，所
以申花那场比赛也把右路作为攻击点，
就是他国安右路肋部的位置，于汉超的
那个球，还有他制造的那个点球，王刚
都不在防守位置上，从这一点来讲，申
花很好地完成了战术目标。”在一位业
内人士看来，同样是“闪击战”，申花对
阵国安和泰山时的主攻方向却是“形左
实右”。“对于申花，大家的普遍印象都
是左强右弱，而这场比赛泰山队肯定要
对于汉超所在的左路加强防守，但这一
次申花恰恰把进攻重点放在了右路，盯
着泰山队左边后卫刘洋打，点球和后来
的那个反击进球都是从他那个位置打
进去的，而且两次机会都把握住了。”

“全华班”的申花对上拥有费莱尼、
莫伊塞斯、克雷桑和孙准浩四大外援的
山东泰山，胜利的天平在这场比赛还没
开始打的时候，就已经向申花的对手那
边倾斜了。
“我们在赛前特意提到了这一点，

毕竟现在就是这样一个现状，没什么好
回避的，总不能因为对手外援比我们
多，比赛就不打了？”也正因为如此，对
于这场沪鲁之战前被外界“看衰”，申花
教练组选择了主动应对：“上一场打北
京国安队之前，有多少人觉得我们能赢
的？然后呢？”

事实上，从今年年初再次
接手申花队之后，吴金贵便一
直告诉队员，在自己的球队当
中，既没有外援和内援之分，也
没有老队员跟小队员、主力队
员和替补队员之分。“唯一的标
准，就是你的状态有没有达到
比赛要求，有没有为比赛做好
准备，更确切地说，是做好了哪
怕上场1分钟也要跟对手全力
以赴去拼的准备。”

吴金贵是这么说的，也确实是这么
做的，这也是从这个赛季第一阶段比赛
开始，马镇、汪海健、王毅和蒋圣龙这些
年轻球员获得大量出场比赛机会的主
要原因。“我也跟队员们说，年轻队员不
要因为年龄小，觉得后面时间和机会很
多，你们也看到了，现在越来越多的‘00
后’球员打上了主力，你现在不努力，也
许到了明年，2001年、2002年这个年龄
段的就顶上来了。同样的，跟年轻队员
相比，老将在能力和经验上有优势，但
是你不能仅仅满足于‘我能踢’这样的
状态，而是要有自己的东西，别人取代
不了的东西。”

也正因为如此，在队员大多选择自
觉加练的申花，并没有明确的主力和替
补的概念，而每个人都能保持竞技状态
的结果，就是上了场就能发挥作用，而
由此带来的，则是从个人到整个球队信
心和士气的提升。“战胜国安队之后，感
觉这帮年轻队员的眼神就跟之前不一
样了，这场赢下山东泰山，相信他们的
自信心同样也会提高，毕竟他们把之前
的‘不可能’，变成了胜利的3分。”

“年轻人的眼神不一样了”

启动、助跑、起脚……整个过程
中，吴曦的眼睛，一直盯着站在山东泰
山队球门线上的门将王大雷。作为当
年一起在申花和国家队并肩作战的队
友，以及后来在不同球队各自为战的
对手，熟悉得不能再熟悉的两个人，在
大连金州体育场球门与12码线之间
的这场“战斗”中，注定只能有一个胜
利者。
“吴曦打进这个点球很不容易。”

赛后在复盘比赛时，申花主教练在谈
到队长吴曦的表现时，用了“很好”这
两个字，这其实也是他一直以来对这
名中场大将的评价。“在压力那么大的
情况下能够罚中，无论是心理还是技
术动作都控制得非常好，很好地发挥
了老队员在比赛中的作用。”

属于吴曦的表演并没有结束。打
进点球1分钟之后，吴曦在后场接到
朱宝杰的传球，早就已经观察好了前
场队友位置的他直接一脚出球，准确
地找到了移动到右边路的刘若钒，后
者带球推进后直塞泰山队后卫身后，
插上助攻的朱宝杰将球传向门前，包

抄到位的于汉超左脚推射破门得分。
“整个进球的过程当中，每个位置的队
员都做得非常好，而吴曦向前转移的
那脚球极为关键，没有给对手更多退
防的时间和机会。”在一位原国足教练
看来，吴曦的这种向前的出球能力，也
是本土球员最为欠缺的，“联赛当中，
更多的是外援传这种球，毕竟这种传
球除了要掌握好脚法和力度之外，观
察能力至关重要。”

因为在第一阶段中超联赛与武汉
三镇队的比赛中肋骨受伤，吴曦缺席
了随国足选拔队前往日本参加东亚杯
赛和第二阶段前面两场比赛，但也正
是这样一次的彻底“停下来”，让从
2021年开始之后便“全年无休”的吴
曦，得到了“休养生息”的机会，身体和
状态得以全面恢复，在他伤愈复出之
后，迅速找回了申花中场“节拍器”的
感觉——与北京国安队的比赛中，申
花队扩大比分的点球机会，同样得益
于吴曦在对手禁区前的不停顿传球，
越老越“妖”也成了圈内对这名申花中
场大将的共同评价。

吴曦复苏“导演”了胜利

曹斌
贝定有望回归，

刘若钒眉骨缝了六针


